



WWW.DOSSIER3D.COM

DOSSIER 3D

DERECHO, DEMOCRACIA Y DESARROLLO

NÚMERO 221

Dossier 3D No. 221

Del 4 al 11 de junio de 2022

Recopilamos las mejores columnas de la semana, sobre los temas que movieron a México y el mundo.

Lo que no puedes dejar de leer.

¡Compártelo en tus redes y grupos!

Se permite su distribución.

Selección y clasificación

Vladimir Ricardo Landero Aramburu

Raúl Avila Ortiz

Mario Vargas Paredes

PETIT DOSSIER

DESARROLLO

- El huracán de la inflación se abate sobre un mundo inestable La pandemia y la guerra en Ucrania fomentan un ciclo de precios al alza que amenaza con provocar frenazos económicos, malestar social y quiebras de países frágiles <https://elpais.com/internacional/2022-06-05/el-huracan-de-la-inflacion-se-abate-sobre-un-mundo-inestable.html>
- Con el actual estilo de vida, consumimos 1.6 planetas Tierra: ONU <https://www.jornada.com.mx/2022/06/06/politica/010n2pol>
- El foro de Davos fue una oportunidad perdida para asumir los errores de la globalización Ahora que la globalización ha tocado techo, solo podemos esperar que nos vaya mejor gestionando su declive que su ascenso https://www.eldiario.es/internacional/theguardian/foro-davos-oportunidad-perdida-asumir-errores-globalizacion_129_9045676.html
- Informalidad y precariedad: raíces de la pobreza laboral Informalidad y precariedad van de la mano y se confunden. Hay quienes afirman que la precariedad laboral es resultado de la informalidad. La informalidad sería la causa, la precariedad el efecto. ¿Es <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/rogelio-gomez-hermosillo-m/informalidad-y-precariedad-raices-de-la-pobreza-laboral>
- Americans feel the heat as U.S. annual inflation posts largest gain since 1981 U.S. consumer prices accelerated in May as gasoline prices hit a record high and the cost of food soared, leading to

the largest annual increase in nearly 40-1/2 years, suggesting that the Federal Reserve could continue with its 50 basis points interest rate hikes through September to combat inflation.

<https://www.reuters.com/markets/us/soaring-gasoline-food-prices-boost-us-consumer-inflation-may-2022-06-10/>

- Inflación en EE.UU. alcanza su máximo valor en 40 años
<http://www.telesurtv.net/news/inflacion-estados-unidos-alcanza-maximo-valor-20220610-0021.html>

DEMOCRACIA

- La clase política Quebrar o burlar las reglas electorales es moralmente plausible si se gana, pero es fraude si se pierde Un amigo me hizo llegar un ejemplar de La verdad (honesto) sobre la deshonestidad
<https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mauricio-merino/la-clase-politica>
- Discretamente, como un virus inminente que pasa bajo el radar, la 68ª reunión de Bilderberg se está llevando a cabo actualmente en Washington, D.C. No hay nada que ver aquí. No hay teorías de conspiración sobre una «cábala secreta», por favor. Esto es solo “un grupo dócil y diverso de líderes políticos y expertos» conversando, riendo y burbujeando. Aún así, uno no puede dejar de notar que la elección del lugar dice más que toda la Biblioteca de Alejandría -quemada hasta los cimientos-. En el año que anuncia el estallido de una tan esperada guerra de poder entre la OTAN y Rusia, discutir sus innumerables ramificaciones le conviene a la capital del Imperio de las Mentiras, mucho más que a Davos hace unas semanas, donde Henry Kissinger los envió al

frenesí al promover la necesidad de un compromiso tóxico llamado «diplomacia». <https://rebellion.org/bilderberg-y-china/>

- ¿Oposición palera? La oposición vende pesimismo y Emil Cioran escribió: "no es fácil destruir a un ídolo: requiere tanto tiempo como el que se precisa para promoverlo y adorarlo...". La oposición sigue adorando y promoviendo al sacerdote y profeta de las mañaneras que ha convertido el Palacio Nacional en templo de pretextos. Y en Breviario de la podredumbre, el escritor rumano aconseja no solo aniquilar su símbolo material, sino también sus "raíces en el alma". Morena echa raíces con una cultura clientelar que el PRI manejó magistralmente durante años, y la ingenua alianza quiere competir con esos métodos, "maiceando" pandillas locales tan presupuestívoras como los famosos "siervos de la Nación". No generó ninguna emoción, ni señala un destino común nacional. Entusiasma sólo a sus rebaños engordados, muchos de ellos, con negocios ilícitos. ¿Cuál diferencia con Morena? en REFORMA <https://reforma.com/BUjqUr>
- Martha Bárcena: "Discutir solo quién debe de ir o no a la Cumbre de las Américas es una oportunidad perdida" La exembajadora de México en Estados Unidos mantiene que el foro regional hubiera podido alentar un debate profundo sobre el combate a la desigualdad <https://elpais.com/mexico/2022-06-09/martha-barcelona-discutir-solo-quien-debe-de-ir-o-no-a-la-cumbre-de-las-americas-es-una-oportunidad-perdida.html>
- Richard Sennett: "Cuanto menos capaz es el político, más egoísta y narcisista es" El sociólogo estadounidense es un descreído de la evolución neoliberal del capitalismo. Desea que la sociedad civil recupere la representación colectiva en este mundo en el

que las empresas dominan y nos dejan aislados
<https://elpais.com/ideas/2022-06-11/richard-sennett-cuanto-menos-capaz-es-el-politico-mas-egoista-y-narcisista-es.html>

DERECHOS

- Más allá de balas y gas lacrimógeno: la desaparición forzada temporal como forma de represión en México En los últimos años, policías de Guanajuato y Chiapas han torturado a manifestantes detenidas, paseándolas durante horas y haciéndoles creer que las iban a matar
<https://elpais.com/mexico/2022-06-07/mas-alla-de-balas-y-gas-lacrimogeno-la-desaparicion-forzada-temporal-como-forma-de-represion-en-mexico.html>
- La prostitución, en el corazón del capitalismo neoliberal Regular la prostitución es regular esta industria, pero también es aceptar que nuestros cuerpos son una mercancía. Por eso la prostitución tiene efectos funestos sobre todas las mujeres
<https://ctxt.es/es/20220601/Firmas/39947/Rosa-Cobo-prostitucion-regularizacion-abolicion-capitalismo-cuerpo-mercancia.htm>

MISCELÁNEOS

- ¿Es perverso el metaverso? Hobbes pensaría que sí Las 'posibilidades ilimitadas' que promete el metaverso digital estarán regidas por una gobernanza caótica y algoritmos segados. <https://ethic.es/2022/01/es-perverso-el-metaverso-hobbes-pensaria-que-si/>

- ¿En qué pensarán los que no piensan A casi 120 años del nacimiento de Marguerite Yourcenar Cuando Marguerite Yourcenar empezó a escribir, creyó estar correspondiendo a los deseos de su madre, pue <https://www.eleconomista.com.mx/opinion/En-que-pensaran-los-que-no-piensan-20220605-0076.html>
- Once bares mexicanos entre los mejores de Norteamérica Más de una decena de bares mexicanos se cuelan a la entrega de los 50 Mejores Bares de Norteamérica; entre ellos, dos están en el top 3. <https://reforma.com/hhUagr>
- principios de siglo XX, los antropólogos se enfrascaron en una discusión sobre el lugar que ocupaba su disciplina en la nueva geografía de las ciencias humanas. Una corriente la veía como una rama de la sociología. Otra la entendía de manera más general como una extensión de las ciencias sociales que no debía prescindir de los préstamos de la sicología, la filosofía y la historia. Definición que más tarde sería sustituida por el extinto concepto de “ciencias del hombre”. La tercera, surgida en gran parte en torno a las obras de Franz Boas, Malinowski y muchos otros, encontraría en ella una disciplina autónoma dedicada a explorar la diversidad de las “culturas del ser humano”. Esta última, definiría en gran medida su derrotero a lo largo del siglo XX.
<https://www.jornada.com.mx/2022/06/09/opinion/020a2pol>

3 HECHOS DE LA SEMANA QUE MOVIERON LA HISTORIA

A) ELECCIONES 2022

- Mayoría o hegemonía La popularidad de un personaje no basta para fundar hegemonía. No es suficiente una elección para consolidarla. En las elecciones del día de ayer se manifiestan la propensión hegemónica del nuevo régimen y también la fuerza de las resistencias. En los estados donde el viejo partido oficial ejerció históricamente un mayor control vimos simplemente una mudanza de lealtades. Las estructuras del viejo partido hegemónico se mantuvieron intactas para ponerse al servicio del nuevo orden. Hidalgo y Oaxaca son expresiones claras de que Morena pretende ser la cuarta transformación del PRI. Del PNR de los muchos caudillos, al PRM de las corporaciones, al PRI del Presidente, a Morena del caudillo único. en REFORMA <https://reforma.com/Ei2FJr>
- Priismo permanente El PRI perduró porque repartió y ahora Morena lo seguirá haciendo. El PRI se enquistó en el poder porque lo centralizó y López Obrador exagera esa tradición. El PRI pervivió porque durante décadas no enfrentó oposición creíble y lo aseguró con reglas inequitativas que retrasaron su surgimiento. El PRI fue el partido "catch all" (cáchalo todo), en el que cabían todos; el paraguas amplio debajo del cual podía colocarse cualquiera para no estar a la intemperie, o fuera del presupuesto. Destruyó o engulló a cualquier disidente, cooptó o exilió a cualquier opositor. Y hoy Morena mimetiza ese método: comiéndose al PRD, devorando al PRI, convirtiéndose en el movimiento comelotodo. en REFORMA <https://reforma.com/7TuKFr>

- ¿Quién ganó y quién perdió en las elecciones de ayer? El partido que tiene el control del poder federal ya también tiene bajo su control las gubernaturas en más de 20 estados del país. <https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/06/06/quien-gano-y-quien-perdio-en-las-elecciones-de-ayer/>
- Postelectoral Hay varias lecturas tras la elección en Tamaulipas, Durango, Oaxaca, Quintana Roo, Aguascalientes e Hidalgo. La más evidente es la concerniente a Morena, pero también destacan los efectos para los partidos de oposición. La elección de este domingo y las del año próximo son la antesala al 2024 y... <https://reforma.com/jyh2Qr>
- ¿Habrá tiro en 2024? Morena tiene la marca con mejor reputación del mercado, sobre todo en comparación a sus dos contrincantes principales (PAN y PRI). <https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/luis-carlos-ugalde/2022/06/07/habra-tiro-en-2024/>
- Dos derrotas: la del PRI y la mediática <https://www.jornada.com.mx/2022/06/07/opinion/032o1cap>
- En general, la participación fue muy baja. En Tamaulipas la votación no alcanzó 50 por ciento del padrón. En Durango lo hizo tan sólo 48 por ciento. En Aguascalientes sufragó únicamente 44.6 por ciento de la lista nominal. En Hidalgo el abstencionismo fue de poco más de 57 por ciento. En Quintana Roo llegó a 61.6 por ciento. Véase el caso de Oaxaca. En los comicios de 2010 la asistencia a las urnas fue de 85.91 por ciento. En los de 2016: 56.64 por ciento. En 2018: 67.22 por ciento. Sin embargo, en el pasado domingo votó solo 36.12 por ciento del padrón. Menos

aún que en la consulta por la ratificación del mandato.
<https://www.jornada.com.mx/2022/06/07/opinion/020a2pol>

- La avasallante victoria de Morena
<https://www.jornada.com.mx/2022/06/07/opinion/018a1pol>
- Significados del 5 de junio En opinión de Raul Ávila Ortiz, la etapa que ahora se abre es imperativo ajustar lo necesario y garantizar la gobernabilidad y la estabilidad social y económica dentro de la Constitución democrática.
<https://www.sdpnoticias.com/opinion/significados-del-5-de-junio/>
- Presentan 442 demandas por los pasados comicios
<https://www.jornada.com.mx/2022/06/08/politica/005n2pol>
- 2022, triunfo de un hombre, partido de un hombre, gobierno de un hombre | EL ECONOMISTA Opinión
<https://www.economista.com.mx/opinion/2022-triunfo-de-un-hombre-partido-de-un-hombre-gobierno-de-un-hombre-20220608-0005.html>
- Lecciones del 5 de junio Leo Zuckermann ha hecho una buena y sencilla disección numérica de los resultados electorales del pasado 5 de junio y lo que nos dicen rumbo al 2024. - Grupo Milenio
<https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/lecciones-del-5-de-junio>
- La cebra y el caballo, PRI y obradorismo Afirmar que una cebra es como un caballo a rayas ayuda mucho para hacernos una rápida idea del animal en cuestión, pero resulta de muy poca ayuda a la hora - Grupo Milenio
<https://www.milenio.com/opinion/jorge-zepeda-patterson/pensandolo-bien/la-cebra-y-el-caballo-pri-y-obradorismo>

B) CUMBRE EN EU

- La Cumbre: ¿oportunidad perdida? Pero Biden también merece críticas por haber permitido que López Obrador secuestrara esta Cumbre y convirtiera la asistencia de los dictadores de Cuba, Venezuela y Nicaragua en el tema central de la cita. Eso no podría haber sucedido si Biden hubiera presentado una agenda económica audaz que fuera de interés de la mayoría de los países. La Casa Blanca ha estado obsesionada con traer a López Obrador a la mesa, porque su principal prioridad en esta cumbre será la firma de un documento migratorio que pudiera reducir el flujo de migrantes indocumentados antes de las elecciones legislativas de noviembre en Estados Unidos. Eso ayuda a explicar por qué Biden se ha esmerado en complacer al Presidente mexicano y ha relajado algunas sanciones estadounidenses contra Cuba y Venezuela en las últimas semanas. en REFORMA <https://reforma.com/MRJoor>
- US Excludes Cuba, Venezuela, Nicaragua From Regional Summit
The Biden administration has made a final decision against inviting the governments of Cuba, Venezuela and Nicaragua to a regional summit this week, bucking calls from Mexico's president to include all countries or risk him staying home.
<https://www.bloomberg.com/news/articles/2022-06-06/us-excludes-cuba-venezuela-nicaragua-from-regional-summit?sref=yMbVuqC5>
- a movilidad laboral será tema central en la Cumbre de las Américas que se celebra esta semana en Los Ángeles. AMLO aspira hacer del hemisferio americano una especie de Unión Europea. Para caminar en esa dirección se debe intensificar la

discusión en torno a derechos humanos de personas migrantes y la movilidad laboral. En efecto, “la libre circulación de trabajadores es un principio fundamental establecido en el artículo 45 del Tratado de Funcionamiento de la Unión Europea y desarrollado en el derecho derivado europeo y la jurisprudencia del Tribunal de Justicia”

<https://www.jornada.com.mx/2022/06/06/opinion/018a1pol>

- AMLO confirma que no asistirá a la Cumbre de las Américas; en su lugar irá Marcelo Ebrard El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo la mañana de este lunes que no asistirá a la Cumbre de las Américas que inicia este lunes en Los Ángeles.
<https://www.eleconomista.com.mx/politica/AMLO-confirma-que-no-asistira-a-la-Cumbre-de-las-Américas-en-su-lugar-ira-Ebrard-20220606-0032.html>
- Washington asegura que México apoya las iniciativas sobre migración de la Cumbre de las Américas Biden propondrá una reforma ambiciosa del BID y entrará en su vehículo de préstamos privados
<https://elpais.com/internacional/2022-06-07/washington-asegura-que-mexico-apoya-las-iniciativas-sobre-migracion-de-la-cumbre-de-las-americas.html>
- Cumbres borrascosas - Pia Global Por Eric Calcagno* Cuando el escenario internacional aparece confuso, conviene considerar la dimensión histórica de los acontecimientos presentes.
<https://noticiaspia.com/cumbres-borrascosas/>
- Biden trata de evitar el fracaso de Cumbre de las Américas Cuando los mandatarios del continente se reúnan esta semana en Los Ángeles para la Cumbre de las Américas, es probable que el foco de atención se desvíe de los cambios en políticas sobre temas en común _la migración, el cambio climático y la inflación

galopante_ y pase a centrarse en algo que le deja dinero a Hollywood: el drama de la alfombra roja <https://www.independientespanol.com/ap/biden-trata-de-evitar-el-fracaso-de-cumbre-de-las-americas-b2094466.html>

- Boric se sube a la estela de Trudeau “Es muy emocionante ver la aparición en el continente de una voz progresista y con una agenda apasionante”, ha dicho el canadiense de su homólogo chileno, de visita exprés en Canadá <https://elpais.com/internacional/2022-06-06/boric-se-sube-a-la-estela-de-trudeau.html>
- La política exterior mexicana y la Cumbre de Las Américas La IX edición de la Cumbre de Las Américas que se celebra en Los Ángeles, Estados Unidos, se desarrollará en un marco de cuestionamientos y debates previos por la determinación del país anfitrión de <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/pilar-lozano-mac-donald/la-politica-exterior-mexicana-y-la-cumbre-de-las-americas>
- Cumbre de las Américas: el desenlace de la telenovela Por: Jorge Lomonaco Independientemente de las declaraciones y compromisos que se adopten al concluir la reunión, resulta evidente que la atención de la opinión pública sobre la Cumbre de las <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/jorge-lomonaco/cumbre-de-las-americas-el-desenlace-de-la-telenovela>
- El presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó ayer que no asistirá a la novena edición de la Cumbre de las Américas que tiene lugar en Los Ángeles debido a que el anfitrión decidió excluir a Cuba, Nicaragua y Venezuela. El mandatario consideró que realizar la Cumbre sin todos los países del continente “es

seguir con la vieja política de intervencionismo, de falta de respeto a las naciones y a sus pueblos”, por lo que urgió a Washington a cambiar la política que ha venido imponiendo desde hace siglos de querer dominar sin razón alguna, de atropellar la soberanía y la independencia de cada país. Como ejemplo de esa política, el presidente López Obrador recordó el bloqueo que desde hace seis décadas Estados Unidos mantiene contra Cuba, al cual calificó como “un tipo de genocidio”, una tremenda violación de derechos humanos que priva al pueblo cubano de alimentos y medicamentos.
<https://www.jornada.com.mx/2022/06/07/opinion/002a1edi>

- Sacha Llorenti afirma que Cumbre de las Américas fracasó antes de empezar <http://www.telesur.tv/news/llorenti-alba-cumbre-americas-fracaso-eeuu-exclusion-20220607-0009.html>
- AMLO y las dictaduras Coincidió con el Presidente en que una cumbre no debería excluir a algunos países por su régimen político. Todos los Estados del mundo participan en la Organización de las Naciones Unidas; ni siquiera Rusia, que ha lanzado una agresión no provocada a Ucrania, ha sido expulsada. Recordemos, sin embargo, que la República de Sudáfrica sí fue suspendida de 1974 a 1994, con el voto a favor del gobierno de Luis Echeverría, por el régimen de apartheid. México también mandó una carta al secretario general de la ONU en septiembre de 1975 para que España fuera suspendida de la organización por las violaciones a los derechos humanos de la dictadura de Francisco Franco. La política mexicana de no intervención fue siempre discrecional; lo sigue siendo, como lo demuestran las declaraciones de AMLO en apoyo del candidato presidencial colombiano Gustavo Petro. En esa misma hipocresía ha incurrido la Organización de Estados Americanos. Cuba fue expulsada por

ser una dictadura, a lo que México se opuso. En junio de 1976, no obstante, la OEA llevó a cabo su VI Asamblea General en el Chile de Augusto Pinochet. Que Chile fuera una dictadura no molestó a los ministros de 23 países que participaron, incluido el estadounidense Henry Kissinger. El gobierno mexicano esa vez no asistió. en REFORMA <https://reforma.com/pVhK6r>

- Con líderes claves ausentes, Biden anuncia plan regional <https://www.jornada.com.mx/2022/06/09/politica/002n1pol>
- México propone una unión verdadera y refundar el orden interamericano Marcelo Ebrard reiteró que fue un error estratégico excluir a países miembros del continente <https://www.jornada.com.mx/2022/06/09/politica/003n1pol>
- AMLO, el bloqueo y la Cumbre <https://www.jornada.com.mx/2022/06/09/opinion/026a1mun>
- Un día negro para Luis Almagro. En su cara un joven le canta lo que es: asesino y marioneta de la Casa Blanca, instigador del golpe de Estado en Bolivia. Que no venga a dar lecciones cuando tiene las manos manchadas de sangre. En otra sala de la novena Cumbre de las Américas en Los Ángeles, al secretario de Estado Antony Blinken no le va mejor: varios reporteros lo increpan por utilizar la libertad de prensa para arropar a asesinos de periodistas y por sancionar y excluir a países de esta reunión. ¿Democracia o hipocresía?, se escucha por el altavoz este martes. <https://www.jornada.com.mx/2022/06/09/opinion/019a1pol>
- Alberto Fernández reclama en la Cumbre de las Américas "reestructurar" la OEA "removiendo de inmediato a quienes la conducen" El presidente argentino cuestionó además la exclusión de Venezuela, Nicaragua y Cuba por parte de la Casa

Blanca: "Ser anfitrión no otorga la capacidad de imponer un derecho de admisión" a otros países.

<https://actualidad.rt.com/actualidad/432355-alberto-fernandez-anfitrion-cumbre-americas>

- El duro discurso de Alberto Fernández en la Cumbre de las Américas | "Ser el país anfitrión no otorga la capacidad del derecho de admisión" El presidente criticó fuertemente la exclusión de Cuba, Venezuela y Nicaragua, así como la política de bloqueos implementada históricamente. Mencionó la necesidad de un gravamen a la renta inesperada, criticó "el endeudamiento insostenible" que otorgó ...
<https://www.pagina12.com.ar/428149-el-duro-discurso-de-alberto-fernandez-en-la-cumbre-de-las-am>
- Cumbre de las Américas o el derrumbe de la Doctrina Monroe Estados Unidos no sólo ha perdido peso en el escenario global sino que tampoco ya puede imponer sus gustos y pareceres a los sometidos vecinos de la región.
<https://www.eldestapeweb.com/internacionales/cumbre-de-las-americas/cumbre-de-las-americas-o-el-derrumbe-de-la-doctrina-monroe-2022690539>
- Lo que las ausencias en la Cumbre de las Américas revelan sobre el peso de EE.UU. y la democracia en la región La falta de varios presidentes de América Latina al cónclave de esta semana en Los Ángeles es visto por analistas como el reflejo de una nueva realidad hemisférica. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-61727420>
- Un joven en EEUU le dijo en la cara a Almagro: ¡Asesino, tus mentiras desencadenaron las masacres de Añez! ABI.-«Luis Almagro tienes sangre en las manos, debido a sus mentiras hubo

un golpe en Bolivia, un golpe en contra de un gobierno elegido democráticamente”. Con esas palabras un activista interpeló al secretario general de la Organización de los Estados Americanos (OEA) durante un evento internacional en Estados Unidos. El joven interrumpió a gritos la [...]

<https://plurinacional.info/2022/06/08/un-joven-en-eeuu-le-dijo-en-la-cara-a-almagro-asesino-tus-mentiras-desencadenaron-las-masacres-de-anez/>

- Cumbre de las Américas: magros resultados
<https://www.jornada.com.mx/2022/06/11/opinion/002a1edi>
- Compartir responsabilidad en el tema migratorio, acuerdo en Los Ángeles
<https://www.jornada.com.mx/2022/06/11/politica/002n1pol>

DESARROLLO

ECONOMÍA DEL MUNDO

- Rusia gana la guerra económica a Occidente, según el rotativo británico *The Guardian*
<https://www.jornada.com.mx/2022/06/05/opinion/010o1pol>
- Nubes de tormenta en el horizonte Los problemas de la cadena de suministros pueden conducir a que la inflación se mantenga elevada por varios años, opina Enrique Quintana.
<https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/06/04/nubes-de-tormenta-en-el-horizonte/>
- FAO: precios mundiales de alimentos se contraen La caída de 0.6% en la cotización de los aceites vegetales y productos lácteos permitió una baja en el índice de la organización, que mide la variación mensual de los precios internacionales.
<https://www.eleconomista.com.mx/economia/FAO-precios-mundiales-de-alimentos-se-contraen-20220605-0101.html>
- Rusia y Occidente compiten por conseguir una salida segura para el trigo ucraniano Los envíos están parados por el bloqueo naval ruso del puerto de Odesa en el Mar Negro y por las minas flotantes ucranianas plantadas para defender el puerto de los ataques rusos
https://www.eldiario.es/internacional/theguardian/rusia-occidente-compiten-salida-segura-trigo-ucraniano_1_9048546.html
- Adoptar modelos regionales traerá más inversión al país: Ramírez de la O El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O señaló que los países de economías desarrolladas, cuyas

inversiones se hacían en regiones con mano de obra barata, ahora se enfrentan a costos de transporte elevado ante la interrupción de las cadenas de suministro

<https://www.eleconomista.com.mx/economia/Adoptar-modelos-regionales-traera-mas-inversion-al-pais-Hacienda-20220607-0044.html>

- Alertan sobre riesgos de una crisis alimentaria a nivel mundial
<http://www.telesurtv.net/news/alertan-riesgos-crisis-alimentaria-mundial-20220606-0028.html>
- Pdte. de Argentina propone aplicar impuesto a empresas por ganancias inesperadas
<http://www.telesurtv.net/news/argentina-presenta-proyecto-ley-impuesto-empresas-20220606-0034.html>
- Hoy, como nunca, más personas en el mundo padecen hambre
<https://www.jornada.com.mx/2022/06/08/politica/014n1pol>
- Más de 30 millones de brasileños sufren hambre: estudio
<https://www.jornada.com.mx/2022/06/09/mundo/025n3mun>
- ace un mes más o menos, Xi Jinping proclamó que China mantendría y fortalecería su estrategia nacional de “cero covid”, aunque en lo que va de 2022 el comportamiento de la pandemia en China ha seguido un marcado patrón de altibajos y ha sido muy dispar en las diversas regiones. El pronunciamiento de Xi tuvo enorme repercusión, quizá más en el exterior que en el país mismo. La mayor parte de las reacciones que examiné no aludió a las posibilidades –que en general se consideran muy escasas– de alcanzar en realidad el ambicioso objetivo de tal estrategia en el campo de la salud pública. Aluden, más bien, a sus consecuencias sobre el crecimiento de la economía china y la mundial; a las relaciones comerciales y financieras de China con

otros países, y, entre otros asuntos, a las relaciones sociales y la política interna de la gran nación asiática.

<https://www.jornada.com.mx/2022/06/09/opinion/019a2pol>

- México se mantiene el top 10 de llegadas de IED en el mundo Durante 2021, México recibió 32,000 millones de dólares de IED, en comparación con los 28,000 millones de llegadas en el año previo. <https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-se-mantiene-el-top-10-de-llegadas-de-IED-en-el-mundo-20220609-0026.html>

REALIDAD MEXICANA: ECONOMÍA Y COMPETITIVIDAD

- Empleo: más allá de las cifras <https://www.jornada.com.mx/2022/06/05/opinion/002a1edi>
- Imparable, el costo de las pensiones; absorbieron 385,485 mdp hasta abril <https://www.jornada.com.mx/2022/06/05/economia/013n1ec>
[o](#)
- Tras pandemia pago del ISR de grandes empresas se recuperó más de 39%: Coparmex Un análisis que realizó la Coparmex Nuevo León, indica que las contribuciones del ISR de personas morales sumaron 400,526 millones de pesos en el primer trimestre, lo que significó un 39.1% más que lo registrado en el mismo periodo de 2020. <https://www.eleconomista.com.mx/estados/Tras-pandemia-pago-del-ISR-se-recupera-39.1-numero-de-personas-morales-aumento-solo-13.6-Coparmex-20220606-0059.html>
- Nuestra economía es neoliberal, ¿y luego? En comercio exterior nuestra economía es más neoliberal que la de Estados Unidos

Cuando le da por insultar a sus opositores, lo cual es a diario, el presidente López Obrador los llama <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-m-urzua/nuestra-economia-es-neoliberal-y-luego>

- Competencia turística Existe, pues, una condición sui generis, en la que, a pesar de la inseguridad, el país sigue siendo visitado por millones de turistas En días pasados, el Foro Económico Mundial dio a conocer la <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/francisco-madrid-flores/competencia-turistica>
- Tiene México otra demanda en el T-MEC EU pidió a México una revisión de situación en planta Teksid Hierro, en Coahuila, porque presuntamente se negaron derechos a trabajadores. <https://reforma.com/IBbqSr>
- Cepal: hasta 2.5 millones más de pobres en México este año Se podría enfrentar el escenario de que la proporción de connacionales con graves carencias rozara 38% <https://www.jornada.com.mx/2022/06/07/economia/021n1ec>
[o](#)
- ace 40 años se produjo una de las devaluaciones más grandes en la historia moderna de México, al pasar la paridad cambiaria de 22 a 70 pesos por dólar en 1982. José López Portillo nos dijo que “presidente que devalúa, se devalúa” y que defendería al peso “como un perro”, pero ni la rabia con que lo dijo evitó la caída de nuestra moneda. Entre las medidas tomadas por Hacienda destaca el control del gasto público y el incremento de la recaudación fiscal y, por parte del banco central, el aumento de las tasas de interés para evitar la fuga de capitales, ya que comparados los rendimientos financieros en México frente a los

de Europa y Estados Unidos a los inversionistas les conviene mantener sus recursos en pesos. En estas condiciones, apostar contra el peso ha sido una mala inversión a lo largo del sexenio.

<https://www.jornada.com.mx/2022/06/07/opinion/022o1eco>

- Así las cosas, con un flujo creciente de remesas recibidas, con una mejoría clara del salario mínimo, con políticas sociales que benefician a sectores vulnerados y vulnerables, la situación nacional se mantiene en condiciones razonables. La inflación persiste global y localmente, y aunque parece que pudiera estar cerca su control, no se logrará sino hasta los primeros meses de 2023. Así que, sin estabilidad de precios, con un desempeño muy pobre de la economía, la población más necesitada no ha sido afectada negativamente. En realidad, el 20 por ciento más pobre del país ha visto crecer sus ingresos y, en consecuencia, ha podido resolver de mejor manera sus necesidades. En ello, los envíos de nuestros paisanos han sido fundamentales, equivalentes a toda la política social de este gobierno <https://www.jornada.com.mx/2022/06/09/opinion/023a1eco>
- Ni despidos ni retención de sueldos por falta de Constancia de Situación Fiscal: SAT La Constancia de Situación Fiscal ha sido solicitada por los patrones a sus empleados en los últimos meses para cumplir con las nuevas reglas de emisión de comprobantes y recibos de nómina impulsadas por las autoridades tributarias. <https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Ni-despidos-ni-retencion-de-sueldos-por-falta-de-Constancia-de-Situacion-Fiscal-SAT-20220608-0107.html>
- Vigilancia laboral en T-MEC se centra en las empresas exportadoras; es ejemplo para el resto de sectores “La vigilancia externa está muy enfocada en las empresas exportadoras de los

sectores prioritarios del tratado, pero tiene la potencialidad de transformar el resto de las relaciones laborales, porque tiene un valor ejemplificativo”, señaló Graciela Bensunsán, especialista laboral.

<https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Vigilancia-laboral-en-T-MEC-se-centra-en-las-empresas-exportadoras-es-ejemplo-para-el-resto-de-sectores-20220609-0047.html>

- Más trenes a la vista: hay 15 nuevos proyectos con una inversión de 672,000 mdp Algunas de las obras que se habían anunciado previamente y que ya están en construcción se han encarecido, como el Tren Maya y el Suburbano que conecta con el AIFA.
<https://expansion.mx/empresas/2022/06/10/15-proyectos-ferroviarios-mexico-2022>
- Realiza AMLO su primer rescate financiero El Presidente anunció el rescate financiero de Altán Redes, con la que se busca llevar internet hasta las comunidades más alejadas del País.
<https://reforma.com/r4Olqr>
- La inflación se estancó y permanecerá así por un largo periodo, advierte subgobernador del BdeM
<https://www.jornada.com.mx/2022/06/11/economia/017n1ec>
[o](#)

SECTOR ENERGÉTICO

- Energías limpias representaron 21.5% del total producido en 2021
<https://www.jornada.com.mx/2022/06/05/economia/015n2ec>
[o](#)
- El embargo petrolero de Europa no es suficiente Al anunciar un embargo sobre aproximadamente el 90% de las importaciones

de petróleo ruso en los próximos 6 a 8 meses, la Unión Europea está golpeando al presid

<https://www.eleconomista.com.mx/opinion/El-embargo-petrolero-de-Europa-no-es-suficiente-20220605-0100.html>

- Petróleo podría llegar a 150 dólares, ¿por qué es una mala noticia para México? El barril de petróleo Brent valía 71.29 dólares a fines de 2021. Ahora está por encima de los 115 dólares, un incremento de más de 50% en los primeros cinco meses <https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Petroleo-podria-llegar-a-150-dolares-por-que-es-una-mala-noticia-para-Mexico-20220608-0023.html>
- Decretan en EE.UU. emergencia energética por fallas del sistema <http://www.telesurtv.net/news/eeuu-decretan-emergencia-energetica-fallas-sistema-20220607-0039.html>
- Precio del galón de gasolina en EE.UU. alcanza cifra récord <http://www.telesurtv.net/news/eeuu-precio-gasolina-alcanza-cifra-record-20220611-0021.html>

MEDIO AMBIENTE

- Ta Tei Yurienaka (Nuestra Madre Tierra) <https://www.jornada.com.mx/2022/06/05/opinion/012a2pol>
- Acaparan 15 empresas el agua de la entidad, Femsa entre ellas <https://www.jornada.com.mx/2022/06/07/estados/028n2est>
- Transición verde: la falta de materias primas tras la guerra será el cuello de botella para transformación ecológica Todos los países ricos han multiplicado la demanda de las materias primas necesarias para las industrias de las energías renovables o el coche eléctrico; crece la preocupación sobre las tensiones en el

comercio mundial y por la amenaza de episodios de escasez.
https://www.eldiarioar.com/economia/transicion-verde-falta-materias-primas-guerra-sera-cuello-botella-transformacion-ecologica_1_9036962.html

- Una nueva enfermedad está matando los corales del Caribe mexicano Un estudio asegura que la afección ha alcanzado a una veintena de especies y ha puesto a algunas en riesgo de extinción
<https://elpais.com/ciencia/2022-06-09/una-nueva-enfermedad-esta-matando-los-corales-del-caribe-mexicano.html>

LAS NUEVAS TECNOLOGÍAS

- La disputa EE.UU.-China por el 5G, como telón de fondo de la Cumbre de las Américas El subsecretario de Estado del gobierno de Joe Biden definió los "ecosistemas digitales" y su seguridad como uno de los cinco ejes de la reunión regional de presidentes que comienza mañana lunes en Los Ángeles. En los últimos meses, Washington continuó en la Argentina con su prédica a favor de una tecnología de telefonía celular que dejaría afuera a Huawei, la empresa china prohibida por varias potencias pero que fue aceptada por Bolsonaro en Brasil y Piñera en Chile.
https://www.eldiarioar.com/economia/disputa-ee-uu-china-5g-telon-fondo-cumbre-americas_1_9051571.html
- La UE impondrá un cargador único para smartphones, tablets y otros dispositivos El proyecto había enfrentado la feroz oposición de Apple, que defiende su tecnología de carga y conexión Lightning.
<https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/La-UE->

[acuerda-imponer-un-cargador-unico-para-smartphones-tablets-y-otros-dispositivos-20220607-0031.html](https://www.eleconomista.com.mx/opinion/El-caos-en-los-planes-de-llevar-Internet-a-todo-el-pais-20220607-0031.html)

- El caos en los planes de llevar Internet a todo el país A principios de mayo pasado, escribí en este espacio sobre las confusiones que prevalecen al interior del gobierno del presidente López Obrador por lo que hace <https://www.eleconomista.com.mx/opinion/El-caos-en-los-planes-de-llevar-Internet-a-todo-el-pais-20220607-0010.html>
- Comercio ¿digital? La hiperconectividad generada por las redes de telecomunicaciones y la disponibilidad de recursos de tecnología digital como la Nube, el Edge Computing, el Internet de las Cosas y la Inteligencia Artificial están acelerando la construcción de una enorme cantidad de cadenas de valor, modelos de... <https://reforma.com/V1Khdr>
- El padre de la teoría de las inteligencias múltiples advierte de que las sociedades desperdician el talento | Barcelona Alternativa El padre de la teoría de las inteligencias múltiples advierte de que las sociedades desperdician el talento Howard Gardner, mejor conocido como el padre... <https://barcelonalternativa.es/el-padre-de-inteligencias-multiples/>

DEMOCRACIA

POLÍTICA PLANETARIA

- La transición más larga en la historia del mundo <https://www.jornada.com.mx/2022/06/05/opinion/004o1pol>
- El fracaso de la política indígena del Presidente Boric Por Diego Ancalao G. En condiciones represivas e injustas, que erosionan el

derecho a la libertad del pueblo mapuche, hay que romper el silencio, <https://www.pressenza.com/es/2022/06/el-fracaso-de-la-politica-indigena-del-presidente-boric/>

- Añez será condenada en las próximas horas por autoproclamarse presidenta de Bolivia ABI / AHORA EL PUEBLO.- Se tiene previsto que el Tribunal Primero de Sentencia Anticorrupción de La Paz, en la audiencia que se instalará hoy, escuche los alegatos finales de las partes en el caso Golpe de Estado II y dicte una sentencia en contra de la exsenadora Jeanine Añez. Añez es juzgada en la [...] <https://plurinacional.info/2022/06/06/anez-sera-condenada-en-las-proximas-horas-por-autoproclamarse-presidenta-de-bolivia/>
- Europa. OTAN vs Rusia: qué sucede después - Resumen Latinoamericano Por Pepe Escobar. Resumen Latinoamericano, 5 de junio de 2022. En Occidente la narrativa optimista de la OTAN suena como un disco rayado, mientras que, sobre el terreno, Rusia acumula victorias que podrían hundir el orden atlántico. Tres meses después del inicio de la Operación Z de Rusia en Ucrania, la batalla de Occidente (12 [...] <https://www.resumenlatinoamericano.org/2022/06/05/europa-otan-vs-rusia-que-sucede-despues/>
- Populismo ¿Qué inhibe el populismo? El pensamiento crítico e independiente, la educación, la transparencia, la libertad de expresión, la solución de problemas sociales. De hecho, podríamos decir que si un populista cumpliera sus promesas, estaría perdiendo apoyo (le pasó a Lula), por lo que hay una motivación malsana para no resolver problemas y seguir culpando a las "élites". ¿Qué podemos hacer? Es difícil que una

sola persona cambie a un país. Quienes crean que la situación en Ucrania se resolvería sin Putin muestran su falta de pensamiento sistémico. Con o sin populismo, para resolver problemas desde locales hasta globales, se requiere de comunicación, coordinación y cooperación. Desafortunadamente, los sistemas políticos actuales no promueven ninguna de estas tres. en REFORMA <https://reforma.com/LmkcYr>

- Gustavo Petro: “Las reformas siempre implican pisar callos de privilegios” El candidato de izquierdas charló con la directora de EL PAÍS, Pepa Bueno, en Cartagena de Indias <https://elpais.com/america-colombia/elecciones-presidenciales/2022-06-07/gustavo-petro-las-reformas-siempre-implican-pisar-callos-de-privilegios.html>
- Diego Fonseca: “La historia de la izquierda latinoamericana es autoritaria, machista, violenta, sectaria y jodida” El periodista argentino acaba de presentar en la Ciudad de México su último libro, ‘Amado Líder’, un profundo análisis sobre los fenómenos populistas, de Trump a López Obrador pasando por Bukele o Vox <https://elpais.com/mexico/2022-06-07/diego-fonseca-la-historia-de-la-izquierda-latinoamericana-es-autoritaria-machista-violenta-sectaria-y-jodida.html>
- Colombia. Derecha “progresista”, caballo de Troya del uribismo - Pia Global Por Daniel Martínez Cunill*. El desafío de Petro y Francia, es el desafío de toda la izquierda y el verdadero progresismo del Continente <https://noticiaspia.com/colombia-derecha-progresista-caballo-de-troya-del-uribismo/>
- Cuba resalta celebración de la Cumbre de los Pueblos en EE.UU. <http://www.telesurtv.net/news/presidente-cuba-diaz-canel->

[cumbre-pueblos-verdadero-evento-politico-20220607-0020.html](http://www.telesurtv.net/news/brics-reunion-ministros-finanzas-20220607-0020.html)

- Grupo BRICS acuerda profundizar cooperación financier <http://www.telesurtv.net/news/brics-reunion-ministros-finanzas-20220607-0015.html>
- ¿Desaparecer la OEA? La ausencia de varios jefes de Estado a la cita de Los Ángeles marca un descabro diplomático para la administración de Joe Biden, cuyo país es el anfitrión de esta más reciente edición del máximo <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/desaparecer-la-oea>
- ETIAS: Lo que tienes que saber del permiso de viaje que la Unión Europea pedirá a los mexicanos ETIAS es el nuevo permiso que tendrás que tramitar si planeas viajar a alguno de los países de la Unión Europea. <https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/06/09/etias-lo-que-tienes-que-saber-del-permiso-de-viaje-que-la-union-europea-pedira-a-los-mexicanos/?outputType=amp>
- En los últimos meses, el escenario electoral ha estado bastante activo en el viejo continente y en el nuestro. Es interesante comparar los resultados entre ambos para tener una idea de hacia dónde soplan los vientos políticos en cada uno, cuando se acerca la conclusión del primer cuarto de este siglo <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/emilio-rabasa-gamboa/vientos-electorales-en-europa-y-america>

EU, BIDEN, LOS MEDIOS Y LA SOCIEDAD

- Over 82 Million U.S. COVID Vaccine Doses Have Been Discarded As Pandemic Funding Stalls The Biden administration warned the country will run out of funds used to pay for COVID vaccines, treatments and tests. https://www.huffpost.com/entry/us-covid-doses-waste_n_629dde85e4b05fe694f6a82b
- King Air: el avión de la DEA en México "Al menos desde la década de 1990 la operación del King Air era un sobrentendido. El avión surcaba los aires del país sin la menor restricción. Estaba permitido, era normal. A partir de 2019, sin embargo, la Sedena comenzó a exigir por escrito y con varios días de anticipación una solicitud... <https://www.sinembargo.mx/07-06-2022/4197848>
- Las guerras <q>energética y alimentaria</q> se retroalimentan y ponen a Biden contra la pared <https://www.jornada.com.mx/2022/06/08/opinion/016o1pol>
- Esto hacía Trump mientras insurrectos tomaban el Capitolio el 6 de enero de 2021 Varios senadores y otros funcionarios republicanos intentaron convencer a Trump de detener la toma del Capitolio. <https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2022/06/09/esto-hacia-trump-mientras-insurrectos-tomaban-el-capitolio-el-6-de-enero-de-2021/?outputType=amp>
- Biden, frente a un continente desencantado: ¿Qué quieren las Américas de EEUU? La sexta Cumbre de las Américas está marcada por quién no estará presente, la agenda poco ambiciosa y las dudas sobre si se logrará algo después de décadas de negligencia de EEUU

https://www.elconfidencial.com/mundo/2022-06-09/gzero-cumbre-americas_3438716/

- Antonio Carvallo "China está pensando en el futuro, mientras Estados Unidos quiere volver al pasado" La disputa por la hegemonía global que estamos viviendo nos asusta por el peligro del uso de armas nucleares. Vemos que hay líderes bastantes <https://www.pressenza.com/es/2022/06/antonio-carvallo-china-esta-pensando-en-el-futuro-mientras-estados-unidos-quiere-volver-al-pasado/>
- 'No More': Thousands Across the U.S. Rally Against Gun Violence Hundreds of protests were scheduled in the country on Saturday, including one in Washington. <https://www.nytimes.com/2022/06/11/us/gun-violence-protests.html>
- Latinoamérica, la prioridad olvidada de Biden Washington salva la Cumbre de las Américas con acuerdos genéricos y un pacto sobre migración <https://elpais.com/internacional/2022-06-11/latinoamerica-la-prioridad-olvidada-de-biden.html>

MÉXICO Y EL DILEMA ACTUAL

- México, último país de tránsito <https://www.jornada.com.mx/2022/06/05/opinion/012a1pol>
- Resolución de la SCJN debe garantizar el libre tránsito, señala ONG <https://www.jornada.com.mx/2022/06/05/politica/008n3pol>
- Dan miedo La denuncia contra diputados solo se había visto en dictaduras, en regímenes que no garantizan la libertad de expresión Amenazaron y lo cumplieron. Y el asunto no puede verse de manera impasible. Es

<https://www.eluniversal.com.mx/opinion/jose-woldenberg/dan-miedo>

- Seguro para periodistas: Estas son las fechas para registrarse en la plataforma El Plan de Seguridad Social para Periodistas otorgará una pensión de 2 mil 139 pesos mensuales a personas que trabajen de manera independiente.
<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/06/07/seguro-para-periodistas-estas-son-las-fechas-para-registrarse-en-la-plataforma/>
- La corrupción atenta contra misión del Estado de cuidar el interés social
<https://www.jornada.com.mx/2022/06/08/politica/006n2pol>
- La hora de transparentar la relevancia y valorar la importancia de una deliberación construida para dar rigor al proceso político habría llegado. Construir un sistema político deliberativo no es cosa de un día, ni puede depender de alguna minoría iluminada. Desde hacer valer el criterio de admisión y selección basado en el mérito hasta encarar los intereses ya creados dentro de ellos, las tareas son muchas y variadas.
<https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/rolando-cordera-campos/2022/06/09/aprender-a-deliberar/?outputType=amp>
- EE UU redobla la presión a López Obrador por la venta de armas, el narco y la protección a periodistas El presidente mexicano contraataca y rechaza las críticas, que proceden tanto del flanco republicano como demócrata y se producen con el telón de fondo de su ausencia de la Cumbre de las Américas
<https://elpais.com/mexico/2022-06-09/ee-uu-redobla-la-presion-a-lopez-obrador-por-la-venta-de-armas-el-narco-y-la-proteccion-a-periodistas.html>

- Obligados a caminar, sin detenciones: así avanza la caravana de miles de migrantes que huyen de Tapachula Un grupo masivo de venezolanos, en su mayoría, y centroamericanos se han organizado para caminar hacia el norte en el marco de la Cumbre de las Américas donde la crisis migratoria es un tema clave <https://elpais.com/mexico/2022-06-09/obligados-a-caminar-sin-detenciones-asi-avanza-la-caravana-de-miles-de-migrantes-que-huyen-de-tapachula.html>
- Critican Morena y MC el freno a reformas impulsado por la alianza PRI-PAN-PRD <https://www.jornada.com.mx/2022/06/11/politica/005n2pol>

AMLO Y EL NUEVO GOBIERNO: LA 4A TRANSFORMACIÓN

- Morena suma ya 20 gubernaturas; se afianza como primera fuerza <https://www.jornada.com.mx/2022/06/06/politica/007n2pol>
- Sin democracia no hay integración El presidente Andrés Manuel López Obrador propuso la integración de América de acuerdo con el modelo europeo, pero con la participación de todos los regímenes, - Grupo Milenio <https://www.milenio.com/opinion/agustin-gutierrez-canet/sin-ataduras/sin-democracia-no-hay-integracion>

PARTIDOS Y ELECCIONES

- Gana Lorenzo Córdova En su columna, Federico Berrueto destaca la tarea de Lorenzo Córdova en el INE tras la elección de este 5 de junio. Prácticamente la totalidad de las casillas se instalaron y

funcionaron

regularmente.

<https://www.sdpnoticias.com/opinion/gana-lorenzo-cordova/>

- El juego de Dante y el descarte de Samuel Dante Delgado aprendió bien que el juego político no siempre es de sumas y restas. A Dante Delgado se le pueden criticar muchas cosas, pero no que no tenga clara la estrategia política con la que ha <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-juego-de-dante-y-el-descarte-de-samuel>
- ¿Qué busca Movimiento Ciudadano? No podría saber las verdaderas razones de Movimiento Ciudadano para ir solo a los comicios. Ellos dicen que se trata de presentar un partido nuevo, fresco, no contaminado por juntarse con partidos <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/jose-antonio-crespo/que-busca-movimiento-ciudadano>
- Hasta Roberto Madrazo exige a Alito que renuncie <https://www.jornada.com.mx/2022/06/09/politica/010n2pol>
- Tuvieron que pasar dos reformas constitucionales, una prueba de interés y más de veinte años de insistencia para que el Instituto Nacional Electoral lograra publicar información básica sobre las candidatas y candidatos que contendieron en los procesos electorales estatales del pasado domingo. <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/lourdes-morales-canales/no-es-tan-dificil>

DERECHOS

LO JURÍDICO EN EL PAÍS.

- Conoce cinco derechos de los bebés al momento de nacer
<http://www.telesurtv.net/news/dia-mundial-derecho-nacimiento-20190607-0013.html>
- Género: el poder de la igualdad Este año se llevó a cabo la primera entrega del Premio Interamericano a las Buenas Prácticas para el Liderazgo de las Mujeres. - Grupo Milenio
<https://www.milenio.com/opinion/arturo-zaldivar/los-derechos-hoy/genero-el-poder-de-la-igualdad>
- Género: la estrategia del Poder Judicial mexicano para conquistar la igualdad | Tribuna La OEA acaba de reconocer el plan del organismo con el Premio Interamericano a las Buenas Prácticas para el Liderazgo de las Mujeres
<https://elpais.com/mexico/2022-06-11/genero-la-estrategia-del-poder-judicial-mexicano-para-conquistar-la-igualdad.html>

LAS MUJERES Y SUS DERECHOS EN SERIO

- ¿Por qué al movimiento Me Too le preocupa la sentencia del caso Johnny Depp y Amber Heard? Parte del movimiento feminista teme que la sentencia provoque que las mujeres dejen de denunciar tras ver cómo la actriz ha sido humillada y ridiculizada en medios de comunicación y redes sociales
<https://elpais.com/sociedad/2022-06-06/por-que-al-movimiento-me-too-le-preocupa-la-sentencia-del-caso-johnny-depp-y-amber-heard.html>

- Juicio de Johnny Depp contra Amber Heard invisibilizó la violencia contra las mujeres: especialista Durante el llamado 'juicio del año' se mostró vulnerado el derecho a denunciar, a nombrar la violencia y a levantar la voz contra ella, afirma Alejandra Collado, investigadora del CIEG de la UNAM.
<https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2022/06/06/juicio-de-johnny-depp-contra-amber-heard-e-invisibilizo-la-violencia-contra-las-mujeres-especialista/>
- Aprueban estrategias contra la violencia de género
<https://www.jornada.com.mx/2022/06/08/politica/014n4pol>
- Alienta a feministas interés de legisladoras por la ley Monse
<https://www.jornada.com.mx/2022/06/08/politica/012n2pol>
- Sindicato de trabajadores de la UNAM avanza en paridad de género | EL ECONOMISTA Empresas
<https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Sindicato-de-trabajadores-de-la-UNAM-avanza-en-paridad-de-genero--20220608-0059.html>
- Las lecciones del caso Depp vs. Heard No por el hecho de que Heard haya mentido, todas las víctimas lo hacen, por lo cual es seguro que Me Too no perderá influencia Después de varias semanas de litigio, un tribunal de Fairfax, Estados
<https://www.eluniversal.com.mx/opinion/jorge-nader-kuri/las-lecciones-del-caso-depp-vs-heard>
- Ellas son mayoría, pero cobran menos: la brecha salarial también existe en el mundo influencer | Moda | S Moda EL PAÍS Hace un par de años, la revista Wired se preguntaba por qué en el entorno de la celebridad digital, a las mujeres se las llamaba “influencers” y, sin <https://smoda.elpais.com/moda/ellas-son->

[mayoria-pero-cobran-menos-la-brecha-salarial-tambien-existe-en-el-mundo-influencer/](#)

PUEBLOS INDÍGENAS

- La importancia de los archivos para hacer efectivos los derechos
Los archivos son fieles testimonios de las actividades administrativas, culturales e intelectuales, un reflejo de la evolución de las sociedades.
<https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/blanca-ibarra/2022/06/07/la-importancia-de-los-archivos-para-hacer-efectivos-los-derechos/>
- Wixárikas y el compromiso presidencial de justicia
<https://www.jornada.com.mx/2022/06/07/opinion/019a2pol>

SEGURIDAD NACIONAL

- ¿Contubernio? Cuento con cifras y razones para asegurar que es una estrategia bien intencionada pero incompleta porque ignora la metamorfosis vivida por la criminalidad desde que empezara la guerra en el lejano 2006. Los criminales se han aprovechado de la tregua unilateral para expandir su poderío en múltiples dimensiones. Las encuestas reflejan el rechazo mayoritario a esa estrategia, hay una percepción generalizada de que se expande el poderío criminal y que está en curso un asalto deliberado a las elecciones locales. En el proceso electoral 2020-2021 asesinaron a 34 candidatos y candidatas. El escándalo provocado por esas muertes y por las elecciones en Sinaloa parece haber causado un cambio en la estrategia electoral de este año. Según Data Cívica

no ha habido eventos de "violencia criminal-electoral", pero según la misma organización durante las campañas hubo "más de 50 eventos de violencia criminal contra figuras políticas". Definitivamente, necesitamos afinar nuestra comprensión de las intenciones criminales con su asalto a los cargos públicos. Es igualmente urgente prestar más atención a regiones y estados específicos. Tamaulipas, por ejemplo. El desenlace es complejo e incierto. En los próximos dos años el Presidente mantendrá su estrategia, los criminales seguirán empoderándose al igual que la hipótesis del contubernio entre el Presidente y los cárteles. En la mayoría de los casos se desentenderán de sustentar con evidencia el pronóstico optimista y las descalificaciones apocalípticas. Se habla mucho y se demuestra poco. en REFORMA <https://reforma.com/m8j2pr>

- Persiste en México la violencia contra comunicadores: CIDH <https://www.jornada.com.mx/2022/06/08/politica/013n3pol>

COVID 19 Y SALUD PÚBLICA

- Repuntan casos en seis estados <https://www.jornada.com.mx/2022/06/06/politica/017n1pol>
- 'El COVID se quedará para siempre', dice López-Gatell sobre repunte de casos El COVID-19 se quedará para siempre, aseguró este martes el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell. <https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/06/07/el-covid-se-quedara-para-siempre-dice-lopez-gatell-sobre-repunte-de-casos/>
- Repunte de COVID en México: Informes de casos y muertes serán diarios otra vez La Secretaría de Salud enfatizó el repunte de

casos estimados no ha impactado ni en las hospitalizaciones ni defunciones.

<https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2022/06/06/repunte-de-covid-en-mexico-informes-diarios-de-casos-y-muertes-estaran-de-regreso/>

- El covid se quedará para siempre y se volverá estacional: López-Gatell
<https://www.jornada.com.mx/2022/06/08/politica/017n2pol>
- Se confirman en un día 8 mil 26 casos y 42 decesos
<https://www.jornada.com.mx/2022/06/08/politica/017n1pol>
- Viruela del mono, hepatitis misteriosa y covid: ¿es el mundo más propenso a las epidemias? El surgimiento de nuevos virus, o la reaparición de otros conocidos que antes estaban bajo control, está vinculado a siete factores principales.
<https://www.bbc.com/mundo/noticias-61660555>
- Covid largo Para muchos de los que han pasado por la experiencia Covid y en un momento en que podría dar la impresión de que ya se está en una situación más estable y de bajo riesgo, las secuelas de la
<https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/covid-largo>

MISCELANEOS

- Qué le sucede a tu cuerpo si tomas refrescos todos los días Si una respuesta corta es lo que esperas, los efectos en tu cuerpo serán negativos porque estas bebidas tienen un elevado contenido de azúcar. Consumir refrescos todos los días se asocia con el ...

<https://ensedeciencia.com/2022/06/06/que-le-sucede-a-tu-cuerpo-si-tomas-refrescos-todos-los-dias/>

- Eduardo Matos y la civilización negada
<https://www.jornada.com.mx/2022/06/09/opinion/020a1pol>
- Así se apaga el cuerpo humano camino de la cima del Everest: “Es un ambiente en el que escasamente se puede sobrevivir” Desde 1953, fecha de la conquista del techo del planeta, más de 300 alpinistas han perdido la vida en sus laderas. Un tercio fueron víctimas de los rigores asesinos de la falta de oxígeno
<https://elpais.com/deportes/el-montanista/2022-06-09/asi-se-apaga-el-cuerpo-humano-camino-de-la-cima-del-everest-se-trata-de-una-degeneracion-inevitable-que-paga-el-cuerpo-por-estar-en-un-ambiente-en-el-que-escasamente-puede-sobrevivir.html>
- Partos virales en la playa: un peligro para la madre y el bebé Infecciones, hipotermias y problemas respiratorios se suman a las posibles complicaciones de cualquier alumbramiento
<https://elpais.com/sociedad/2022-06-10/partos-virales-en-la-playa-un-peligro-para-la-madre-y-el-bebe.html>